

## BAB : I

### P E N D A H U L U A N

#### A. Penegasan Judul

Skripsi ini berjudul " Pengaruh Pengajian Terhadap Pengamalan ibadah Anggota Khotmil Qur'an Fatayat NU Kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut Surabaya". Agar tidak terjadi kesalahfahaman dalam memafsirkan arti dan maksud judul tersebut, maka lebih dahulu perlu dijelaskan beberapa kata yang terdapat dalam judul diatas.

##### 1. Pengaruh

Menurut kamus psikologi yang disusun oleh Kartini-Kartono dan Dali Gulo, yang dimaksud pengaruh adalah :

" Kekuatan yang ditimbulkan oleh suatu masyarakat yang mempengaruhi sikap, pendirian dan perilaku seseorang; kekuatan yang menghasilkan perubahan yang tidak disadari atau disengaja dalam sikap pendirian-pendirian, keyakinan-keyakinan, pandangan-pandangan, perilaku-prilaku, kebiasaan-kebiasaan, seseorang individu atau masyarakat.<sup>1</sup>

##### 2. Pengajian

Menurut Arifin mengatakan pengajian adalah suatu kegiatan ajakan baik dalam bentuk lisan, tingkah laku dan sebagainya, yang dilakukan secara sadar dan berencana dalam usaha mempengaruhi orang lain baik secara individu -

---

<sup>1</sup>. Dali Gulo, Kamus psikologi, Tonis Bandung, 1982  
hal 273

atau Kelompok agar supaya dalam dirinya satu pengertian, kesadaran sikap, pernyataan serta pengalaman terhadap ajaran Islam sebagai message yang disampaikan kepadanya tanpa ada unsur paksaan.

### 3. Pengamalan Ibadah

Pengamalan Ibadah adalah segala sesuatu yang dikerjakan dengan maksud berbuat kebaikan atau ibadah seperti menolong orang, dermawan dan sebagainya. . Secara umum pengamalan adalah dikaitkan dengan perbuatan manusia dengan penciptanya dengan cara menunaikan segera perintahnya dan meninggalkan larangannya.

### 4. Anggota khotmil Qur'an Fatayat NU

Yang dimaksud dengan anggota Khotmil Qur'an fatayat NU adalah sekelompok orang Islam Wanita dan remaja putri Islam yang melakukan kegiatan khataman Qur'an (semaan Qur'an) yang dilaksanakan setiap bula dua kali yaitu tiap minggu ke II dan minggu ke IV di rumah-rumah anggota secara bergantian. Dan setelah pembacaan Qur'an (khatam) dan seterusnya diisi pengajian atau santapan rohani yang disampaikan oleh ustad-ustad yang berpengaruh disana.

Jadi maksud dari judul skripsi ini adalah pengaruh yang ditimbulkan pengajian anggota khotmil Qur'an terhadap pengamalan ibadah atau dengan maksud peningkatan pengamalan ibadah yaitu peningkatan secara kwalitatif mengenai pengamalan agama yaitu ajaran-ajaran agama Islam dalam arti yang

alnya tidak mengamalkan menjadi mengamalkan (mengerjakan) atau yang asalnya kurang aktif menjadi aktif dan yang asalnya lalai menjadi hati-hati selalu menjaga dalam pelaksanaan ajaran Islam atau lebih tekun dalam menjalankan ajaran-ajaran agama Islam.

#### B. Alasan Memilih Judul

1. Karena judul diatas relevan dengan jurusan penyiaran dan penerangan agama Islam (PPAI) Fakultas Dakwah - IAIN Sunan Ampel Surabaya.
2. Penulis tertarik untuk mengetahui pengaruh pengajian terhadap pengamalan ibadah anggota fatayat NU Kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut.
3. Sepanjang Pengamatan kami belum ada yang melakukan penelitian dengan judul pengaruh pengajian terhadap pengamalan Ibadah anggota khotmil Quran fatayat NU kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut Surabaya sehingga memilih judul seperti diatas adalah perlu.

#### C. Permasalahan

##### 1. Latär Belakāng Masalah

Membangun masyarakat berarti membangun kemakmuran - lahir bathin; sehingga tercapai kehidupan yang aman dan tentera, kerta raharja, seperti yang tersebut dalam GBHN bahwa pembangunan tidak hanya mengejar kemauan lahiriyah semata tetapi keseimbangan antara keduanya.

thin ) 4

Pada dasarnya manusia mendambakan hidup bahagia untuk itu mereka selalu berusaha memenuhi kebutuhan baik lahir maupun bathin atau materiel maupun spirituel.

Islam adalah agama Dakwah ialah agama yang didalamnya usaha menyebar-luaskan kebenaran dan mengajak orang-orang yang belum mempercayainya dianggap sebagai tugas suci oleh pendimanya atau oleh penggantinya...semangat memperjuangkan kebenaran itulah yang tak kunjung padam dari jiwa para penganutnya sehingga kebenaran terwujud dalam fikiran, kata-kata dan perbuatan, semangat yang membuat mereka merasa tidak puas sampai berhasil menanamkan nilai kebenaran itu ke dalam jiwa setiap orang sehingga apa yang diyakini sebagai kebenaran diterima oleh seluruh manusia.<sup>5</sup>

Islam adalah agama dakwah, Yaitu agama yang menugaskan ummatnya untuk menyebarkan dan menyiarkan Islam kepada seluruh ummat manusia, sebagai rahmad bagi seluruh alam, Islam dapat menjamin terwujudnya kebahagiaan dan kesejahteraan ummat manusia yang mencakup segenap aspek kehidupan itu dijadikan sebagai pedoman hidup dan dilaksanakan dengan sungguh-sungguh.

---

4. EZ Mutaqien, Peranan Dakwah Dalam Pembangunan manusia, PT Bina Ilmu, Surabaya, 1982 cet I hal 49

5. Thomas Arnold, Sejarah Dakwah Islam, Wijaya - jakarta, tt. hal 1

Sesuai dengan firman Allah swt yang menyeru un -  
tuk menyebarkan dan menyiarkan Islam.

وَالَّتِيْنَ مِنْكُمْ اُمَّةٌ يَدْعُوْنَ اِلَى الْخَيْرِ وَيَأْمُرُوْنَ بِالْمَعْرُوْفِ وَيَنْهَوْنَ  
عَنِ الْمُنْكَرِ ۗ وَاُولٰٓئِكَ هُمُ الْمُفْلِحُوْنَ

Artinya : Dan adakanlah diantara kamu segolongan yang  
menyeru kepada kebaikan, menyeru kepada yang  
ma'ruf dan mencegah dari yang mungkar, mereka  
lah orang-orang yang beruntung.<sup>5</sup>

Usaha untuk menyebar luaskan Islam, begitu pula -  
untuk merealisasikan ajarannya di tengah-tengah kehidupan u-  
mmat manusia adalah merupakan usaha dakwah yang dalam ke-  
adaan bagaimanapun dan dimanapun harus dilaksanakan oleh  
ummat Islam.

Penyelenggaraan usaha dakwah Islam, terutama di -  
masa depan akan semakin bertambah berat dan kompleks. H-  
Hal ini disebabkan karena masalah-masalah yang dihadapi  
oleh dakwah semakin berkembang dan komplek pula.

Penyelenggaraan dakwah harus melalui media dakwah  
yang tepat sesuai dengan situasi dan kondisi ummat Islam  
Indonesia, yang sebenarnya belum sepenuhnya memahami Is-  
lam dengan sempurna dan benar, namun mereka sangat ber-  
minat mempelajari Islam baik secara formal maupun non  
formal, seperti pengajian rutin yang diadakan anggota -

---

<sup>5</sup>. Departemen Agama RI, Al Qur'an Dan Terjemahnya,  
penerbit makhkota, Surabaya, 1989, hal 93

yang diadakan anggota khotmil Qur'an fatayat NU dan pengajian-pengajian umum lainnya.

Karena keadaan zaman yang semakin modern, membawa pola terhadap hidup manusia yang cenderung sekuleristik dan materielistik yang mengancam peradaban dan moral bangsa Indonesia.

Kemajuan Ilmu pengetahuan dan teknologi misalnya telah membawa banyak perubahan bagi masyarakat, baik dalam cara berfikir, sikap maupun tingkah laku. Dari dimensi yang satu, kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi memang telah membuat umat manusia lebih sempurna dalam menguasai, mengolah dan mengelola alam untuk kepentingan dan kesejahteraan hidup mereka. Tetapi dari dimensi yang lain, kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi itu justru telah menimbulkan hasil-hasil sampingan atau ikutan yang tidak direncanakan dan tidak dikehendaki. Bahkan yang kadang-kadang yang menyulitkan dan mengancam kehidupan umat manusia itu sendiri.

Disamping itu kemajuan ilmu pengetahuan dan teknologi nampaknya juga tidak diikuti oleh kemajuan akhlak dan budi pekerti, bahkan sebaliknya terlihat adanya tendensi semakin merosotnya nilai-nilai kemanusiaan, sehingga boleh dikatakan manusia dewasa ini sedang mengalami krisis nilai-nilai Islami.<sup>6</sup>

---

<sup>6</sup>. Drs ABD. Rosyad Sholeh, Manajemen Dakwah Islam, bulan Bintang, Jakarta, 1977, hlm 2

Dalam kehidupan sehari-hari umat Islam sering kali mengabaikan setiap ada kegiatan pengajian baik pun pengajian rutin melalui khotmil Qur'an maupun pengajian yang lainnya yaitu pada acara-acara ritual lainnya. Dalam hal ini perlu adanya kegiatan yang mewujudkan umat berjalan dan berjuang dijalan Allah, dengan mengajak dan mencegah yang mungkar, sesuai dengan firman Allah diatas. Disamping itu kegiatan itu dapat memperbanyak kenalan ta'aruf sesama muslim dengan melalui beberapa kegiatan agama seperti yasinan, tahlil, dhiba'an, dan lain sebagainya.

Adapun sebagai media dakwah banyak cara yang dapat dipergunakan dalam dakwah, sebagaimana diketahui media dakwah mempunyai tiga macam media yaitu dengan lisan, dengan tulisan, dengan perbuatan. Dengan lisan dapat diwujudkan dalam bentuk pengajian, khutbah, ceramah agama dan lain-lain. Sedang dakwah dengan tulisan diwujudkan dalam bentuk penulisan buku-buku, artikel-artikel, majalah-majalah, koran-koran. Sedang dengan perbuatan yaitu dengan melakukan perbuatan-perbuatan yang islami seperti menziarai orang mati, menjenguk orang sakit, ta'ziah berpakaian alah muslim dan muslimah.

Pengajian merupakan suatu kegiatan yang dapat dilakukan secara insiden. Adapun pengajian khotmil -

Qur'an yang dilakukan oleh umat Islam kelurahan Medokan Ayu, kegiatan tersebut dilakukan tiap minggu ke ke II dan ke IV. Dalam acara ini juga diisi dengan pengajian rutin atau santapan Rohani yang disampaikan oleh Ibu Nyai dan Ustad yang berpengaruh.

Pengajian tersebut belum diketahui hasilnya maka perlu diteliti untuk mengetahui hasil pengajian tersebut.

## 2. Perumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang tersebut diatas, maka masalahnya dapat dirumuskan sebagai berikut :

- a. Adakah pengaruh pengajian rutin terhadap pengamalan ibadah anggota khotmil Qur'an Fatayat NU Kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut Surabaya.
- b. Jika ada sejauh mana pengaruh pengajian terhadap pengamalan ibadah anggota khotmil Qur'an fatayat NU kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut Surabaya.

## 3. Batasan Masalah

Agar tidak terjadi salah penafsiran dalam pembahasan skripsi ini ruang lingkup pembahasan dibatasi sebagai berikut :

### a. Variabel Bebas

Pengajian rutin Khotmil Qur'an fatayat NU Kelurahan Medokan Ayu kecamatan Rungkut Surabaya yang dilaksanakan



setiap minggu ke II dan minggu ke IV dengan materi sholat fardhu dan sholat sunnah Rowatib.

b. Variabel Terikat

Peningkatan Pengamatan Ibadah pada dua hal

1. Sholat Fardhu
2. Sholat sunnah Rowatib

D. Tujuan Dan Kegunaan Penelitian

a. Tujuan Penelitian

1. Ingin mengetahui apakah ada pengaruh pengajian rutin anggota khotmil Qur'an fatayat NU terhadap pengamalan Ibadah di kelurahan Medokan Ayu kecamatan Rungkut Surabaya.
2. Ingin mengetahui sejauh mana pengaruh pengajian terhadap pengamalan Ibadah di kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut Surabaya.

b. Kegunaan Penelitian

1. Untuk menambah pengalaman baru bagi peneliti dan sebagai langkah awal dalam jenjang ilmiah yang terutama dengan disiplin ilmunya serta untuk memperkaya masalah ilmu dakwah
2. Untuk mengembangkan dakwah bagi generasi yang akan datang dan juga sebagai sumber informasi bagi wawasan keilmuan pada jurusan PPAI yang selama ini peneliti tekuni.

3. Sebagai Tugas akhir yang harus ditempuh dalam -  
rangka mengakhiri proses belajar stare -satu (SI)  
di fakultas dakwah Surabaya IAIN Sunan Ampel se-  
rta untuk melatih diri bagi para peneliti sebagai  
calon da'ihāl tersebut mungkin dapat ditiru dan

## E. Landasan Teori dan Hipotesis

### 1. Landasan Teori

Apabila komunikasi cukupelama berlangsung y  
tercapainya interaksi, yaitu :

Proses pengaruh mempengaruhi pesan-pesan (ma-  
ssage) dari komunikator disampaikan (incode  
k kepada komunikan menerima (decode) pesan -  
pesan tersebut untuk kemudian ditafsirkan -  
(interpret) dan selanjutnya disampaikan kem-  
bali kepada pihak komunikator, dalam bentuk  
pesan-pesan (massage) baik berupa feed beak  
ataupun respon tertentu sebagai efek dari -  
pesan yang dikomunikasikan, dalam arti ter-  
wujudnya partisipasi, perubahan serta pem-  
bentukan sikap komunikan sesuai dengan tu -  
juan yang diharapkan oleh komunikator.<sup>7</sup>

Maksud dari tujuan komunikator benar-benar a -  
kan berhasil selama massage yang disampaikan sesuai -  
dengan kebutuhan atau harapan komunikan.

### 2. Hipotesis

Dugaan sementara yang diangkat dari sentuhan -  
variabel bebas terhadap variabel terikat, maka hipo -

7. Toto Tasmoro, Komunikasi Dakwah, CV Gaya me-  
dia pratama, Jakarta, 1987 hlm 7

tesisnya terdiri dari  $H_0$  (hipotesa nihil) dan  $H_k$  (Hipotesa kerja ).

$H_0$  = Pengajian Rutin Tidak mempengaruhi pengamalan Ibadah anggota khotmil Qur'an fatayat NU kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut Surabaya.

$H_k$  = Pengajian rutin mempengaruhi terhadap pengamalan Ibadah anggota khotmil Qur'an fatayat NU Kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut Surabaya.

#### F. Metodologi Penelitian

##### 1. Populasi Dan Sampel

Populasi adalah keseluruhan obyek peneliti. Atau juga jumlah keseluruhan dari unit analisis yang ciri-cirinya dapat diduga. sedangkan sampel ialah sebagian atau wakil populasi yang diteliti. Adapun yang menjadi populasi dalam penelitian ini adalah seluruh anggota khotmil Qur'an Fatayat NU Kelurahan Medokan Ayu berjumlah 75 orang menurut Suharsimi arikunto bila populasi kurang dari 100 orang maka lebih baik diambil semua dan penelitian ini dinamakan penelitian Populasi.

##### 2. Jenis Data, Sumber Data Dan Teknik Pengumpulan Data

Adapun Jenis Data dapat terlihat pada tabel dibawah ini :

---

8. Suharsimi Arikunto, Prosedur Penelitian Suatu-pendekatan praktek, Bina aksara, Jakarta, cet ke enam , 1989 hal 107

TABEL

JENIS DATA, SUMBER DATA DAN TEKNIK PENGUMPULAN DATA

No	Jenis data	Sumber data	T P D
1	Gmbaran lokasi Penelitian	Dokumentasi	D + I
2	Keaktifan dalam pe- ngajian rutin	Responden	I + O
3	Pengamalan ibadah sholat fardhu dan sholat sunnah ro-watip	Responden	A + I + O

Keterangan

D = Dokumentasi

I = Informan

A. = Angket

C = Observasi

G. Teknik Pengolahan Data dan Analisa Data

a. Teknik Pengolahan Data

Setelah data terkumpul, maka langkah selanjut - nya adalah mengolah data, adapun teknik pengolahan da- ta menggunakan tahapan sebagai berikut :

1. Tahap editing yaitu tahap pemeriksaan kembali ter - hadap kelengkapan jawaban yang telah diperoleh.
2. Tahap Coding yaitu tahap memberi kode pada masing -

masing jawaban yang mempertimbangkan kategori yang disusun sebelumnya.

3. Tabulasi Data sesudah memberi kode pada jawaban - responden, maka langkah berikutnya ialah tabulasi - yaitu meletakkan data pada tabel grafik.<sup>9</sup>

#### b. Analisa Data

Dalam rangka menganalisa data yang ada, maka - digunakan suatu analisa statistik untuk menguji kebenaran hipotetis tersebut, dengan rumus chi kwadrat.

$$\chi^2 = \frac{(f_o - f_h)^2}{f_h}$$

Keterangan

$\chi^2$  = Chi Kwadrat

$f_h$  = Frekwensi yang diharapkan dalam sampel sebagai - pencerminan dari frekwensi yang diharapkan dalam populasi.

$f_o$  = Frekwensi yang diperoleh ( diobservasikan dalam) sampel. <sup>9</sup>

Kemudian untuk mengetahui sejauh mana kekuatan yang ditimbulkan dari pengaruh pengajian rutin terhadap peningkatan pengamalan ibadah para anggota khot - mil Qur'an fatayat NU Kelurahan Medokan Ayu Kecamatan Rungkut Surabaya.

Dalam hal ini akan digunakan rumus koefesien -

---

<sup>9</sup>. Sutrisno Hadi MA, S T A T I S T I K II, fakultas psikologi gajah mada, 1983, hlm 317

## H. Sistematika Pembahasan

Untuk lebih memudahkan dalam memahami isi skripsi ini, maka disusunlah dengan sistematika sebagai berikut:

- Bab I : Pendahuluan. Pendahuluan ini terdiri dari penegasan judul, latar Belakang Masalah, permasalahan masalah, kegunaan penelitian, landasan teori, hipotesis, teknik pengumpulan data, teknik pengolahan data dan analisa data dan sistematika pembahasan.
- Bab II : Tinjauan teoritis tentang pengaruh pengajian terhadap pengamalan ibadah masyarakat. Dalam bab ini dibahas antara lain : pengajian sebagai bentuk kegiatan dakwah, unsur-unsur dakwah Pengajian sebagai salah satu bentuk dakwah - bil lisan, kelebihan dan kekurangan pengajian pengamalan ibadah, faktor-faktor yang berpengaruh dalam pengamalan ibadah.
- Bab III : Merupakan Study Empiris, bab ini terdiri dari gambaran umum lokasi penelitian yang meliputi letak geografis dan monografi Kelurahan Medokan ayu ,juga berisi tentang gambaran umum - Keadaan responden serta realitas pelaksanaan pengajian rutin dan juga laporan penyajian - data.

Bab IV : Merupakan penyajian data dan sekaligus analise data, yang meliputi , katagori masing-masing - responden, pembuktian hipotesis dan menghitung rumus-rumus dengan Chi Kwadrat.

Bab v : Dalam bab ini merupakan kesimpulan dari seluruh pembahasan skripsi ini, ditambah beberapa sa - ran dan penutup. Dan sebagai kelengkapan dari - penulisan skripsi ini dicantumkan daftar pusta - ka dan lampiran-lampiran.

Demikian sistematika pembahasan skripsi ini, semoga gambaran singkat dari keseluruhan skripsi ini dapat memper - mudah memahaminya.

kontogensi dengan rumus :

$$KK = \sqrt{\frac{\chi^2}{\chi^2 + N}}$$

Keterangan

- KK = Koefisien Kontigensi  
 $\chi^2$  = Harga chi Kwadret  
N = Jumlah Responden. 10

Sedangkan kriteria pengukuran yang digunakan - dalam rumus tersebut diatas akan ditetapkan suatu pengukuran sebagai berikut :

Kurang dari 0,20		Hubungan rendah
0,20	- 0,40	Hubungan rendah tapi pasti
0,40	- 0,70	Hubungan yang cukup berarti
0,70	- 0,90	Hubungan yang tinggi; kuat sekali; dapat diandalkan, <sup>11</sup>

---

10. Sutrisno Hadi MA, Metodologi Research III, UGM Jokjakarta, 1982 hlm 276

11. Jalaluddin Rahmad, Metodologi penelitian - komunikasi, PT remaja Rodakarya, Bandung, 1991 hlm 29